

## ALA SOMBRA

"A estas alturas, no cabe duda de que el objetivo último de este gobierno es eliminar al INE como entidad independiente, imparcial y profesional con capacidad y autoridad suficientes para organizar elecciones verdaderamente libres y justas. Esta afirmación no es superficial; ese propósito avieso fue explícito en los proyectos de ley enviados por el Ejecutivo al Congreso. Dichos proyectos de ley, una vez aprobados por la mayoría controlada por el Ejecutivo, fueron declarados inconstitucionales por la Suprema Corte. Para sortear este obstáculo, se ha puesto en marcha un cambio constitucional con el mismo objetivo: derribar la autoridad electoral independiente y reemplazarla por un remedo de autoridad diseñado para estar bajo el control del gobierno", dijo **ERNESTO ZEDILLO** en su reaparición pública este fin de semana.



JAQUELINE BAUTISTA

El discurso de **Ernesto Zedillo** en la Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Abogados destaca un análisis profundo sobre las reformas judiciales y electorales que emprendió durante su presidencia, y expresa una crítica directa a los intentos recientes del gobierno mexicano por debilitar la independencia del Poder Judicial. **Zedillo** subraya que, en su momento, estas reformas buscaban fortalecer la democracia y los controles sobre el poder ejecutivo, mientras que las actuales reformas, impulsadas por el presidente **López Obrador**, según su opinión, intentan centralizar el poder y socavar las instituciones democráticas, transformando el sistema en una tiranía moderna.

\*\*\*

Antes de que termine el mes, se deberá saber lo que ocurrirá con la elección de la alcaldía Cuauhtémoc, pues el Tribunal Electoral deberá decidir si anula el triunfo de la aliancista **Alessandra Rojo de la Vega** por violencia política de género en contra de la morenista **Catalina Monreal**. Los enterados dicen que para el próximo gobierno capitalino se está empezando a volver prioritario hacerse de esa plaza; el problema es que, aseguran, en Palacio Nacional no están de acuerdo con el método que se está utilizando para arrebatarle la alcaldía a la alianza, pues incluso se pretende que **Rojo de la Vega** sea inscrita en el catálogo de violentadores para evitar que vuelva a participar en una eventual repetición de la contienda.

\*\*\*

El proceso de reordenamiento interno que em-

prenderá el PAN en estas semanas tiene como objetivo abrir los procesos de selección de la dirigencia, buscando evitar que continúe el control por una élite, como ocurre en la actualidad. **Manuel Gómez Morín**, consejero nacional del partido y nieto del fundador de Acción Nacional, encabeza este esfuerzo con el respaldo de militantes a nivel nacional, quienes bus-

can revitalizar al principal partido de oposición tras su fracaso en las elecciones de 2024. El apoyo de los **Yunes** a la reforma electoral impulsada por **López Obrador** ha profundizado el descontento entre los panistas, quienes critican la gestión actual bajo el liderazgo de **Marko Cortés**. Las acciones de protesta dirigidas por **Gómez Morín** apuntan a liberar al partido del control que consideran fallido.

\*\*\*

A pesar de que el presidente **López Obrador** presume de un ahorro anual de mil millones de pesos en los convenios de mantenimiento de carreteras bajo el esquema de Asociación Público-Privada, omite mencionar los adeudos que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) mantiene con los

constructores. La dependencia, dirigida por **Jorge Nuño Lara**, ha retrasado pagos durante siete meses, lo que ha afectado a empresas como Mota Engil, Prodemex, ICA y Grupo Hermes Infraestructura. Este incumplimiento impacta la infraestructura que utilizan miles de usuarios a diario en tramos como Coatzacoalcos-Villahermosa, Campeche-Mérida y Arriaga-Tapachula. ¿Estará al tanto de esto la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**?

\*\*\*

El comité del TMEC solicitó a México investigar posibles violaciones a derechos laborales en una planta de autopartes de la empresa alemana Bader, situada en Guanajuato. La petición se originó tras la denuncia de un extrabajador sobre presuntas actividades antisindicales en el centro de producción. Bader Leather México, filial de la multinacional Bader GmbH, emplea a aproximadamente 1,500 personas que fabrican cuero para interiores de vehículos exportados a Estados Unidos. Entre sus clientes se encuentran fabricantes automotrices como Audi, BMW, Chrysler, GM, Honda, Mercedes Benz, Stellantis y Tesla.

